

# LA ÚLTIMA HORA

AÑO XI.—NUMERO 3.918

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Cierre. La de los correos, a las doce es la tarde. Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche

Palma de Mallorca.—Lunes 6 de Noviembre de 1905

## Crónica de París

Continúan los apaches teniendo convertido a París y sus afueras en un teatro de las praderas de los Pieleros. En cuanto empieza la noche a tender su negro manto, es una plaga vergonzosa, y no pasa día sin que la gaceta de los periódicos dé cuenta de numerosos atentados.

Según noticias, cuando un apache y una apachea convienen en adorarse, sellan el pacto dándose de cuchilladas, y cuando más graves son las heridas que se infligen mayor será la fidelidad. Resientemente en una población vecina cumplieron este rito uno y una, pero como esta una faltaba con ello a lo convenido con otro, que estaba internamente en la cárcel, los demás del gremio invadieron su domicilio y acuchillaron a puntaladas al falso compañero.

Aparte de los continuos robos que se verifican a mano armada hay también otros, de carácter pacífico. Tal ha sido el que ha ido a contar al comisario de policía un incauto joven que acababa de llegar a París para terminar sus estudios de Derecho en la Universidad. Encontróse con una amable señorita, y al separarse no podía volver de su apoteosis el futuro Papiniano al encontrarse sin el dinero que le habían dado sus padres para las matrículas, y el hospedaje hasta fin de enero. Verdad es que casos como este ocurren a cada dos por tres.

Esta gran ciudad no tiene más ideal que el *argent*, y bien merecida el becerro de oro que se le levanta en un templo que fue infinitamente mayor que el Pantón. El yankee ambicioso millonero para lucirse y echárselas de gran ciudadano, pero el parisense sólo aspira al dinero para satisfacer sus personales apetitos, sin grandeza y absolutamente egoísta. En todo tiempo ha sido así, y no es otro el fondo de la *Comedia Humana* de Balzac, pero se diría que la *cuestión d'argent* va haciéndose más aguda y avasalladora a medida que trascurre el tiempo, hasta acabar por ser la que preocupa exclusivamente y la que motiva todos los actos públicos y privados.

Como ejemplo de lo que digo, puede citarse lo que viene ocurriendo con el más atrevido y hábil de nuestros operadores, el célebre doctor Doyen, uno de los hombres *d'affaires* más adinerados de toda Francia. El yankee Mr. Crocker le ha demandado para que le devuelva los cien mil francos que le hizo pagar por adelantado por darle a su esposa unas inyecciones de un suero contra el cáncer, que en efecto, no la salvaron de irse en segundía al otro mundo. La causa promete dar muchísimo juego.

El célebre anti patriota M. Gustavo Hervé, destituido de su cátedra de segunda enseñanza por el gobierno, a causa de sus predicaciones contra el ejército, va a tener que aguardar bastante tiempo, si es que llega a conseguirlo, para ejercer la abogacía, como tiene solicitado. El colegio de París ha resuelto aplazar *ad kalendas grecas* la resolución de las instancias. El colegio, *o l'Ordre*, como se dice aquí, podrán hacer lo que mejor les parezca, pero no lograrán impedir que las ideas de M. Hervé se vayan abriendo camino. Ultimamente, en Argel, los herveístas han hecho añicos una estatua de *Mariana*, calificándola de *fétida*, y pisoteado con rabia la bandera tricolor. Y lo que ha ocurrido en Argel no es más que un pálido reflejo de lo que se espera y se hace en pleno suelo francés.

Excelente país, para aliarse con él, en los mismos instantes en que Guillermo II brinda por la pólvora seca y las espadas afiladas.

No faltan en París personas de buen sentido que sin ser pesimistas, ni mucho menos, se muestran afilidísimos por estos «detalles». La situación, en efecto, a pesar de la brillante recepción que ha tenido en Madrid M. Loubet y de los calurosos testimonios de amistad que a Inglaterra no es nada tranquilizadora, y muchos se temían ya la ropa por lo que podía resultar del Congreso de Algeiras.

## Arte y Artistas

En la prensa de Barcelona leemos que se han repartido en aquella ciudad las listas de la compañía y abono de la temporada de ópera que ha de celebrarse en el Gran Teatro del Liceo.

En el programa ofrece la empresa las siguientes novedades:

Estreno de la ópera del maestro catalán don Enrique Morera *Emporium*, de cuya música se hacen grandes elogios. *Zará*, música del maestro Leoncavallo, será otra de las obras nuevas para este teatro y en la cual desempeñarán las dos partes más importantes los célebres artistas Emma Carelli y Sammarco, que fueron los que la crearon en Italia, siendo considerados como los mejores intérpretes de la obra del aplaudido autor de *Païglacci*.

Además se reproducirá esta temporada el *Faust*, de Gounod, que hace años no se representa en el Gran Teatro, con el aditamento del cuadro «La nuit de Valpurgie» y el atractivo del decorado nuevo que están ya terminando los pintores señores Vilomara, Junyent y Oña.

Durante la temporada de invierno se darán 50 representaciones de ópera.

El Sumo Pontífice ha quedado hasta tal punto maravillado de un cuadro que acaba de regalarle un joven pintor español, húngaro, que se ha ofrecido para pagar todos los gastos de su carrera.

Gorki ha escrito un drama titulado *Los hijos del Sol*.

Por el título, parece que el escritor ruso consagra su trabajo a los japoneses, vencedores de los moscovitas.

Y poca gracia ha debido hacerle el anuncio de la producción dramática a las autoridades de Moscú, cuando sus agentes, penetrando en la morada del abogado Prjelveky deshicieron una reunión numerosa, ante la cual Gorki iba a leer *Los hijos del Sol*.

Una señora, Artemia Colonna, ha anunciado en Bruselas una sesión de danzas y pantomimas sobre música de Chopin, y con orquesta por añadidura. «Que me amarran esa mosca por el rabo y me la traigan enganchada a la limonera». Al pobre Chopin me lo están guisando con todas las salsas. También como es sabido, a un «genio» de los modernos italianos se le ocurrió el año pasado la peregrina idea de tomar *ad pedem litterae* una frase de Jorge Sand y confeccionar una ópera con el título *Chopin* y con música toda del insigne pianista. En una salada. En breve se pondrá a la venta el *Anis Chopin*.

DESDE MADRID

## Los voluntarios catalanes

Madrid 3. El banquete organizado por el regimiento de infantería de Wad Ras en honor de los voluntarios catalanes, se ha celebrado en el café Inglés y fue presidido por el general D. Angel Aznar, que manda la división a que pertenece el citado regimiento.

Dicho general inició los brindis y recordó las glorias que Prim alcanzó con sus voluntarios en Africa, secundando al Ejército.

El alcalde, señor Vincenti, brindó en nombre del pueblo de Madrid.

Habló luego el coronel del regimiento de Wad-Ras, señor Calderón de la Barca, y dijo que lo hacía cumpliendo un deber profesional y otro de cortesía.

Este homenaje—dijo—que os dedica el regimiento de Wad-Ras es modesto para lo que merecéis, nobles ancianos, resto de aquella legión de héroes que con Prim disteis días de gloria a España.

Después posteriores meguan nuestro ánimo, pero el Rey, lleno de entusiasmo a los grandes ideales, y velando por el bien de la patria, da ejemplo y hace concebir la seguridad de que renacerá la España grande, respetada y feliz, la España de nuestras glorias.

«Veis este cuadro que representa la batalla de Wad Ras, aquel episodio en que con valor sin igual venisteis en Tetuán a la caballería mora? Este cuadro de Fortuny es propiedad de este regimiento que lo guarda para que recuerde a sus individuos los días de gloria de los que supisteis luchar y morir por la patria.

Decid esto a vuestros camaradas de Cataluña, decidles que el ejército les venera, les admira y procurará imitarles. Hacedles partícipes de este abrazo de despedida que os damos, y anunciadles que cuando llegue la ocasión nuestro grito será el que vosotros dabais en Africa: «Avant, avant y sempre avant.»

Terminó su brindis el coronel Calderón dando un viva a España, al Rey, al ejército y a los voluntarios catalanes, que fué contestado con entusiasmo por todos los concurrentes.

El teniente coronel del mismo regimiento, señor Piqué, brindó en catalán.

Dos voluntarios hablaron también en frases patrióticas y muy sentidas.

El señor Brunet brindó en nombre de Barcelona y pidió que se gestionara para los voluntarios catalanes una cruz pensionada.

El capitán señor Valdés, al brindar, propuso que se pongan los retratos de los voluntarios catalanes en el cuarto de banderas del regimiento de Wad-Ras.

El teniente coronel señor Najera pidió un recuerdo para Pérez Galdós y Mariano de Oavia que han tenido las iniciativas de conmemorar la gloria de los hechos realizados por los voluntarios catalanes.

Durante el banquete reinó la mayor

fraternidad y entusiasmo entre los comensales.

Terminado el acto los oficiales del citado regimiento se trasladaron al Congreso con los voluntarios y están presenciando la sesión de la Cámara desde una de las tribunas.

ACTUALIDAD

## La revolución en Rusia

En San Petersburgo

Continúa la agitación. *El Mensajero del Imperio* publica una proclama recordando al pueblo senatesz y cordura para que sea factible la implantación de las reformas ofrecidas por el Ozar.

Aumenta el odio contra el general Treppoff. Este ha publicado una alocución manifestando que extremará las medidas de rigor contra todo el que altere el orden público.

Bandas de vagabundos y pilletes saquean los almacenes de las estaciones del ferrocarril y de los muelles del puerto.

En los centros oficiales hay fundadas esperanzas de que hoy viernes, aniversario del advenimiento de Nicolás II al trono de los Czars, termine la huelga general, publicando la amnistía en favor de los presos políticos, y decretando el relevo de Treppoff.

Entre los elementos populares sigue con más fervor que nunca la tendencia revolucionaria. Se han repartido gran número de proclamas excitando al pueblo a que no acepte las reformas ofrecidas por Nicolás II.

El comité de la huelga ha acordado que los huelguistas reanuden el trabajo hoy al mediodía.

En gran número de ciudades de provincias se ha suprimido la censura previa a que se sometía la prensa.

En Odesa

Matanzas y saqueos.—*Contra los judíos*.—Agentes de policía revolucionarios.

Confirmanse los sangrientos conflictos producidos en Odesa.

Informaciones complementarias dan detalles de la magnitud de lo ocurrido. Más de 100 casas y almacenes han sido saqueados.

Se colocaron cañones automáticos para proteger los edificios de la aduana y los de la estación.

Nuevos despachos dicen que la situación no ha cambiado y que se habla de miles de víctimas.

Un general que marchaba al frente de un cortejo fué muerto de un tiro.

Confirmanse también que media sotía de cosacos que trataba de construir barricadas para defender los alrededores de Kaulbars fué dispersada por una bomba.

Los judíos se defienden con vigor en sus barrios.

Más de 500 estudiantes armados recorrieron las calles batiéndose a tiros con la policía.

Los ataques contra los judíos se suceden sin parar Grupos de estudiantes tratan de defenderlos armados de bombas y armas de fuego.

Tropas sublevadas

Un destacamento de infantería se negó a disparar contra los estudiantes. Inmediatamente acudió un destacamento de cosacos.

Estos al aparecer fueron recibidos a tiros por los soldados de infantería.

Más de la mitad de los cosacos fueron derribados y el resto huyó a todo galope.

Bombas de dinamita.—El general Kaulbars.—Miles de muertos.—Escenas de horror.

En el barrio judío continúa el tiroteo. El barrio está rodeado por un cordón de tropas, lo que hace imposible la averiguación exacta de lo que en él ocurre.

El general Kaulbars sigue oculto. La conducta de éste abandonando la vía pública a una multitud furiosa compuesta de más de 70.000 individuos es considerada como vergonzosa en extremo, pesando sobre él una responsabilidad inmensa.

Informaciones posteriores aseguran que el día 1.º fueron arrojadas más de veinte bombas y que el total de muertos y heridos puede evaluarse en 3.000 ó 4.000.

Varios agentes de policía han sido reconocidos como jefes de los disturbios. Los carros de las ambulancias conduciendo heridos a los hospitales y muertos al depósito se suceden sin interrupción.

El cuadro es horrible.

En Finlandia

Proclamación de la independencia

La prensa publica con reservas el siguiente despacho fechado el día 1.º de los corrientes en Helsintgors:

«La situación en Finlandia es cada vez más grave a causa de la huelga general, a la que se adherirá, según se teme, la policía también.

Ayer el gobernador, el príncipe Obolensky y el senador en la plaza pública, en presencia de toda la población de Helsintgors, abdicaron y renunciaron al poder.

La bandera rusa ha sido sustituida por la finlandesa, que ondea ya en el palacio y en los monumentos públicos.

Otro despacho de Haparanda dice, refiriéndose a telegramas de Uleaborg, que todas las autoridades, excepto la municipal, han renunciado al poder.

Se ha acordado la destitución del jefe de policía.

Están cerradas todas las casas de comercio y todas las escuelas.

La huelga general en el Cáucaso

De Batum dicen que ha estallado definitivamente la huelga general en toda la región del Cáucaso, y que ha quedado totalmente suspendida la circulación de trenes en la línea férrea de Tiflis a Poti.

La flota del mar Negro

La flota del mar Negro, en su totalidad se encuentra actualmente en Sebastopol.

No han tenido hasta ahora confirmación los rumores que daban por sublevada una parte de la tripulación de dicha escuadra.

Los antisemitas

En varias poblaciones de provincias, especialmente en Kiev, Novgorod, Kherson y Rostw sur Dou, parece que aumenta considerablemente el movimiento de la población contra los israelitas, a quienes se acusa de antipatriotas.

En Polonia

En la plaza del teatro de Varsovia realizase una manifestación mientras se estaba celebrando la función en el coliseo. La representación tuvo que suspenderse, y la orquesta, obligada por los manifestantes, se vió forzada a tocar en el balcón del teatro.

La muchedumbre pidió al jefe de la policía que pusiera en libertad a los presos.

Entonces los cosacos cargaron contra los grupos a sablazos, resultando muertas unas 16 personas y más de 100 heridas.

La exaltación es inmensa, y a pesar de la prohibición del gobernador, inmensas procesiones recorren las calles, llevando al frente sacerdotes católicos que enarbolan banderas. En los escalones del monumento al poeta polaco Mickiewicz se pronuncian incesantemente discursos patrióticos.

Lo del «Cardenal Cisneros»

Las noticias que se tienen del Ferrol sobre la pérdida del *Cardenal Cisneros* añaden pocos detalles a los ya conocidos.

Un redactor de *La Voz de Galicia* que se encuentra en Muros, habló con el práctico mayor de la escuadra, don Vicente González Lamela, que iba a bordo del *Princesa de Asturias* cuando salió la escuadra de Vigo.

Manifestó que en las cartas no se encuentra bien situado el bajo Meixido, por cuyo motivo se hallaba justificado el rumbo que llevaba el crucero *Cardenal Cisneros*.

Algunos marinos pescadores que se hallaban en las inmediaciones cuando el choque, afirman que hicieron señales al objeto de evitarlo y que varios de ellos avisaron a gritos a los tripulantes del *Cardenal Cisneros*.

Estos, por la distancia a que se hallaban de los pescadores, no pudieron entender sus palabras y creyeron que las señales que les hacían eran cariñosos saludos de despedida.

A causa del temporal no ha podido efectuarse el reconocimiento exacto de la situación del *Cardenal Cisneros*.

Ha sido nombrado juez especial del sumario que se instruye por la pérdida de dicho buque, el capitán de fragata don José Boado, y secretario el alférez de navío Sr. Núñez.

Gran número de testigos tripulantes del *Cardenal Cisneros* han declarado ante dicho juez y secretario elogiando la serenidad de los comandantes del barco a quienes dicen que sólo a ellos deban la vida.

Los tripulantes del *Cardenal Cisneros* hicieron en el arsenal una manifestación de verdadera gratitud a sus jefes.

Los diarios del Ferrol elogian al soldado de infantería de Marina, Claudio Zurruita, natural de San Sebastián, que estaba de guardia cuando se hundió el *Cardenal Cisneros* y no se movió de su puesto hasta que le mandaron que se retirara.

Ha sido muy felicitado por los jefes y oficiales del cuerpo a que pertenece.

Ecos de todas partes

Enseñanza agrícola

Se ha dispuesto que en los meses de noviembre, diciembre, enero y febrero, se dé en las Granjas de Zaragoza, Madrid, Barcelona y Coruña enseñanzas prácticas de agricultura a los soldados de aquellas guararniciones, a los que además se repartirán las cartillas agrícolas regionales.

Venganza rufia

Un telegrama de Huelva, recibido en el ministerio de la Gobernación, participa que en casa del alcalde de Villa-

nueva de la Sierra estalló un cartucho de dinamita, sin ocasionar desgracias personales, pero sí daños materiales.

Con este motivo se halla preso un guardia que fué despedido por el alcalde, y a quien se cree autor del atentado.

Arrio de una bandera

De Stokolmo comunican que ayer fué izada la bandera nacional en el castillo real y en el edificio donde celebra sus sesiones el Riksdag. Antes la residencia del soberano, el rey y el príncipe heredero fueron saludados por la multitud con grandes aclamaciones de entusiasmo.

La ciudad está regalanada.

De todas las poblaciones de Suecia, llegan despachos anunciando que se ha verificado con gran solemnidad, el acto de izar el pabellón nacional en los edificios públicos.

Congreso socialista

El Congreso del partido socialista austriaco, en la sesión última, acordó por unanimidad pedir para la clase obrera el derecho del sufragio, conviniendo en hacer por ahora propaganda, hasta conseguir de los poderes públicos la implantación del sufragio universal.

Entre otros procedimientos, apelarán los socialistas a la huelga general para conseguir su objeto.

Ayer, organizaron una manifestación en el Ringstrasse, en favor del derecho electoral. La manifestación duró más de una hora, tomando parte en ella más de mil personas.

La multitud se dispersó cantando el himno obrero y dando vivas al sufragio universal.

No hubo incidentes.

Un banquete

La municipalidad de Génova, ofreció ayer un banquete a la oficialidad de las escuadras francesa e inglesa, surtas en aquel puerto. Se verificó el acto en el gran salón de las Casas Consistoriales.

El almirante Bernard ocupó un sitio de honor a la derecha del alcalde.

A la hora de los brindis pronunciaron discursos muy afectuosos, el almirante Bernard y el comandante inglés Kingsford, abogando por que todas las naciones marchen de acuerdo para la conquista pacífica de la civilización.

Comisión de actas

Madrid 5 a las 21'15

La Comisión de actas del Congreso aprobó las de Carballino, Sequero, Las Palmas y Vera y declaró grave la de Paredo.

Elecciones de Consejales

Madrid 5 a las 21'15

La próxima lucha electoral en esta Corte promete ser muy reñida.

Iguales noticias tenemos de Cartagena.

En esta población lucharán 32 candidatos entre liberales, mauristas, villaverdistas y republicanos.

Varias noticias

Madrid 5 a las 21'15

Se están organizando cuatro compañías de guardias de orden público con destino a Barcelona.

Ha fallecido la duquesa de Vistahermosa.

En Cartagena reina gran excitación entre los pescadores que protestan contra los que se dedican a la pesca del bou.

Detención de anarquistas

Madrid 6 a las 1'15

Comunican de Barcelona que la policía ha detenido a unos anarquistas a quienes se les ha ocupado una hoja, en la que se insultaba al Sr. Gobernador.

Inundación

Madrid 6 a las 1'15

De Málaga dicen que en aquella población ha caído un fuerte aguacero que fué causa de la crecida del Guadiana.

Muchas tiendas han quedado inundadas. Los bomberos han tenido que salir a la calle con bombas.

En la calle de Larios ha habido un derrumbamiento.

Discurso del Sr. Maura a los voluntarios catalanes

Madrid 4 a las 11

En el banquete celebrado anoche en el local que ocupa «La Juventud Conservadora», el señor conde de San Luis pronunció un discurso que fué muy aplaudido.

También hizo uso de la palabra D. Antonio Maura. Dirigió un saludo a los voluntarios catalanes a quienes dijo: «Para vosotros la bandera es el ideal que os llevó al combate; para nosotros, vosotros sois un trofeo viviente y palpitante». (Grandes aplausos).

El orador elogió a Cataluña por sus virtudes y por su historia épica. «Vuestros trajes recuerdan—dijo—la laboriosidad del payés, cuya personalidad vigorosa asegura la libertad de los pueblos.

El sentimiento de la Patria es la valla que separa al hombre de los irracionales. La patria todo lo ennoblece, y engrandece cuanto se le dedica.»

El orador ataca el separatismo, y dice: «Cuando oigais blasfemar contra esa segunda religión que es el amor a la Patria, decidles a los que lo hagan que en las ramas verdes y jugosas se mantiene la savia de las raíces, estando tal vez herido el tronco secular y nudoso (Aplausos).

Bajo el cetro de nuestro joven monarca España es señora y reina de sus destinos.

Nuestro saludo no es frívola cortesía. Así en la próspera como en la adversa fortuna nos congratulamos llamándonos hermanos.»

Al terminar su discurso recibió el Sr. Maura una gran ovación.

Los anteriores telegramas deposita los el día 4 por nuestro corresponsal juntamente con otros que por ser menos interesantes dejamos de publicar, a causa del mal estado de la línea han llegado a nuestro poder con gran retraso.

Comisión de actas

Madrid 5 a las 21'15

La Comisión de actas del Congreso aprobó las de Carballino, Sequero, Las Palmas y Vera y declaró grave la de Paredo.

Elecciones de Consejales

Madrid 5 a las 21'15

La próxima lucha electoral en esta Corte promete ser muy reñida.

Iguales noticias tenemos de Cartagena.

En esta población lucharán 32 candidatos entre liberales, mauristas, villaverdistas y republicanos.

Varias noticias

Madrid 5 a las 21'15

Se están organizando cuatro compañías de guardias de orden público con destino a Barcelona.

Ha fallecido la duquesa de Vistahermosa.

En Cartagena reina gran excitación entre los pescadores que protestan contra los que se dedican a la pesca del bou.

Detención de anarquistas

Madrid 6 a las 1'15

Comunican de Barcelona que la policía ha detenido a unos anarquistas a quienes se les ha ocupado una hoja, en la que se insultaba al Sr. Gobernador.

Inundación

Madrid 6 a las 1'15

De Málaga dicen que en aquella población ha caído un fuerte aguacero que fué causa de la crecida del Guadiana.

Muchas tiendas han quedado inundadas. Los bomberos han tenido que salir a la calle con bombas.

En la calle de Larios ha habido un derrumbamiento.

F. A. B. S.

Gremio de abogados

Por el presente se hace saber a los señores que forman dicho gremio que con fecha 4 de mayo de 1905, el Sr. D. Juan de los Rios, por la Junta clasificadora el proyecto de reparto por contribución profesional, para el próximo año de 1906, estárdicho p y cto de manifiesto en el local que ocupa el Colegio, hasta el día en que tendrá lugar el juicio de agravios, que se celebrará el próximo día 6 a las 18 en el expresado local.

Palma 2 de Noviembre de 1905.—El Síndico primero, G. Más y Guasp.

TERCER ANIVERSARIO  
del fallecimiento de  
**D. Francisco Mateu y Más**  
Q. E. P. D.

Sus hermanas ausente y presente, hermano político y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misa que en sufragio del alma del finado se celebrará el día 7 del corriente desde las 8 á las 10 de la mañana y seguidamente al oficio de requiem en la parroquia iglesia de Santa Cruz, por lo que recibirán especial favor.

Don Vicente Magraner y Vidal  
Tipógrafo  
Ha fallecido á las 5 de la mañana de hoy  
Q. E. P. D.

Sus desconsolados esposa, madre, hermanos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará mañana martes á las siete y media de la mañana y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

## Nuestra información

### Velada necrológica

Hemos sido invitados á la velada necrológica, que en honor del Excelentísimo Sr. D. Francisco Manuel de los Herberos, celebrará mañana martes á las siete de la tarde, en la sala de sesiones de la Real Academia de Medicina y Cirugía, la Real Sociedad Económica Malloquina de Amigos del País.

Agradecemos al Director de la misma, D. Enrique Sureda, la atención que nos ha dispensado.

### La viruela

Esta mañana ha sido conducido desde Inca al Hospital Militar de esta plaza el sargento del regimiento infantería de aquella ciudad D. Juan Sampol, atacado de viruela.

El General Gobernador Sr. Pérez Olemente ha ordenado al coronel de aquel regimiento D. Arturo Navarro que se desinfecten las dependencias del cuartel y prohíba en absoluto á la tropa visitar los domicilios donde haya atacados de dicha enfermedad.

También se han tomado energéticas medidas con respecto á las tropas de guarnición en esta capital.

Esta mañana, por falta de número, no ha podido reunirse la Junta provincial de Sanidad que debía tratar sobre la viruela.

En la mañana de hoy en la casa de Socorro de esta ciudad ha continuado la vacunación gratis.

Asistieron muchas madres llevando en brazos á sus hijos, que los sometían á los médicos para que los practicara la operación de la inoculación.

### Emigrantes

En el vapor *Miguel M. Pinillos* que ayer mañana llegó á este puerto, han embarcado para la Habana y otros puntos de América, más de cien mallorquines, que emigran, en busca de trabajo.

La compañía no ha podido embarcar á mayor número de emigrantes.

Para el próximo vapor que salga de este puerto existen muchas personas que han solicitado efectuar el viaje.

### Una novillada

Ayer tarde se celebró en la Plaza de Toros la anunciada novillada, en la que se lidiaron 2 novillos y 2 novillas por los novilleros *Trianero* y *Sastrillo*.

Lo desahuciable del tiempo hizo que nuestro circo taurino se viese poco menos que desierto, pues eran en muy escaso número los espectadores que á él acudieron.

Los dos novillos que se lidiaron en primer lugar resultaron mansos y tuvo que aplicarseles banderillas de fuego; las novillas malas y los matadores y sus cuadrillas, corriendo parejas con el ganado.

La novillada resultó sosa y en extremo aburrida; en el último toro un peón nos divirtió un ratito con su *paura extrema*.

### Desgracia en el Miguel M. Pinillos

Procedente de Barcelona ayer llegó el trasatlántico *Miguel M. Pinillos* fundando en la escaleta nueva del puerto.

El contramaestre de dicho buque Juan Corral Tarracido tuvo la desgracia de caerse en el fondo de la bodega ocasionándose heridas de bastante importancia.

El médico del *Pinillos* le practicó la primera cura y después fue trasladado al Hospital donde continúa en grave estado.

La salida del trasatlántico se ha demorada un día á fin de poder embarcar

### Cuarenta Horas

Mediana empezarán en la Piedad. A las siete y media exposición. Al anochecer rosario, tríduo con sermón por un P. Filipense, meditación, estación y reserva.

### Militares

#### Servicio de la Plaza

**Para mañana:**  
Parada.—El Regimiento Infantería de Palma.  
Jefe de día.—El Sr. Teniente Coronel de Caballería D. Juan Pérez Varona.  
Hospital y Provisiones.—El 6.º y último capitán de Artillería.  
Vigilancia.—El 5.º y último oficial del 2.º Batallón del Regimiento Infantería de Inca y clases del Regimiento Infantería de Palma.

**Alumno condecorado.**  
El Presidente de la República ríen cesa ha concedido con motivo de su visita á Madrid, la cruz de la orden Tune cina Nisham Itijar al alumno de tercer año de la Academia de Infantería, nuestro paisano D. Vicente Castell Lozano que conserva desde su entrada el número 1. Le felicitamos.

**Indulto**  
Se ha desestimado la petición del padre del corriendo en la penitenciaría militar de Mahón Juan Ramón Carulla, en súplica de indulto del resto de la pena de dos años de prisión militar correccional que se halla extinguiendo por el delito de desertión al extranjero.

**Servicio médico**  
Durante el mes de Noviembre estará de servicio para la guarnición de esta capital el médico D. Antonio Carreí.

## Banca y Bolsa

Valores Locales	
Día 6 de Octubre	de 1905
	Duros
Crédito Balear	98.00
Fomento Agrícola	90.80
Acciones Vapores Taleña	68.00
Obligaciones de id. al 5 por 100	104.00
Acciones Salinera Española	140.00
Obligaciones de id. al 5 por 100	104.00
Id. de id. al 5 por 100	101.00
Ferro-carriles de Mallorca	70.00
Alumbrado por Gas	96.00
La Económica	110.00
Bonos Municipales	43.00

  

Valores Públicos	
Oficial del día 4 á las 16	
4 por 100 interior contado	78.70
Banco de España	424.50
Tabacos	353.50
Francos	23.00

  

Barcelona (Bolsa) día 4 á las 16	
4 por 100 interior fin de mes	79.01
Id. próximo	0.40
5 por 100 amortizable	99.35
Nortes	46.20
Alicantés	82.05
Orenses	24.60
Coloniales	66.25
Francos	23.00
Exterior de París	92.73
Renta Francesa	100.92

  

Barcelona (Bolsa) día 4 á las 17	
4 por 100 interior fin de mes	79.05
Id. próximo	0.40
Nortes	46.25
Alicantés	82.10

  

Barcelona (Bolsa) día 4 á las 10	
4 por 100 interior fin de mes	79.15
Nortes	46.35
Alicantés	82.55
Francos	22.00

## Asesinato en Campos

### Juicio por Jurados

Esta mañana á las once ha tenido lugar la vista de la causa seguida contra Antonio Taberner acusado del delito de asesinato en la persona de Francisco Ballester.

Antes de la hora señalada para empezar la vista, el patio del Palacio de la Almudaina se hallaba ocupado por numeroso público, notándose entre éste la asistencia de muchos vecinos del pueblo de Campos. Entre el público reina gran interés para conocer el resultado de la vista.

A las diez y cuarto ha llegado el procesado, maniatado y conducido por la guardia civil.

#### Las partes

Constituyen el tribunal de derecho el presidente D. Adolfo Astudillo y los magistrados Sres. Canals y de Lara; representa el ministerio público el abogado Fiscal de S. M. Sr. Serrano y la defensa corre á cargo del abogado D. Manuel Fiol.

Después de haberse procedido al sorteo de los señores Jurados y de haber prestado éstos el juramento de rúbrica se da comienzo á la vista.

El salón está totalmente ocupado por el público.

#### El hecho de autos

El Secretario de Sala da cuenta del hecho de autos que ya conocen nuestros lectores por haberlo dado al público hace ya algún tiempo.

Terminada su lectura, se procede á la

#### Prueba documental

El Sr. Secretario lee la declaración del Sr. Juez respecto al levantamiento del cadáver y reconocimiento de éste, explicando las heridas incisivas, que tenía situadas en el omóplato. Se lee también la declaración del guardia del distrito donde se cometió el crimen, diciendo que se encontró al procesado y á otro individuo, igualmente que á la víctima.

Se enteró del crimen, después de haber visto que entregaban un cuchillo al procesado. Se da lectura á las diligencias para el levantamiento del cadáver, al atestado de la guardia civil, del cual se desprende que el cabo encontró el cadáver y se enteró de que el difunto acompañaba el Andrés Taberner. Explica después la declaración del procesado, quien al ser preguntado donde pasó la noche contestó que en una taberna en unión del Andrés; la autopsia del cadáver, en la que consta que éste tenía en la espalda dos heridas de 3 ó 4 centímetros de longitud y que penetraba en el torax, producidas por instrumento punzante; el dictamen facultativo respecto al cadáver en el que manifiestan que el agresor debía herir á la víctima por la espalda; la situación en que se encontró el cadáver; la distancia desde donde ocurrió el hecho á la taberna donde dice pasó la noche el procesado, que es de 405 metros y los antecedentes penales y judiciales del procesado; que son de buena conducta y los primeros negativos.

#### Examen del procesado

**Antonio Taberner.**—De 38 años, casado y jornalero.

Fiscal. Sabe V. que el Joaquín Ballester murió violentamente?  
Procesado. No, señor.

F. A pesar de esto V. infringió al Ballester las heridas?  
P. No, señor.

F. Omocía V. al Ballester.  
P. Sí, señor.

F. La noche de autos habló V. con él en la taberna de Obrador?  
P. Sí, señor.

F. A qué hora salió de allí?  
P. A las nueve.

F. Con quién y adónde fueron?  
P. Con mi hermano y otro fuimos á otra taberna y hablamos antes con el sereno que encontramos en la calle.

F. Aquella tarde fué V. á muchas tabernas?  
P. A cuatro.

F. Acostumbra V. á beber?  
P. Alguna vez.

F. Se emborrachó V. algo?  
P. No me aperchibó de nada.

F. Tiene un hermano ciego?  
P. Sí, señor.

F. Se enteró V. de los resentimientos entre su hermano y la víctima?  
P. No, señor.

F. En la taberna del Obrador con su hermano de V. no invitaron al Ballester á tomar una copa y tuvieron una disputa?  
P. Sí, señor.

F. Explica el motivo de la discusión que fué á causa de las *matanzas*.  
P. F. A las once y media de la noche entró V. en un establecimiento de Mezquida?

F. Sí, señor.

F. Usted no sospecha quien sea el autor de la muerte del Ballester?  
P. No, señor.

F. Conoce V. las calles del Corredor y la Verónica y las casas que hay en las esquinas, y que en estas hay dos portales?  
P. Esto último no lo sé.

F. Ha ido V. á ver donde murió el Ballester.  
P. No, señor.

La defensa no interroga al procesado. Contesta al presidente que en la taberna de Obrador, estaban él, su hermano y Antonio *Zafra*, saliendo á las 8 y media, los tres juntos.

A las diez estuvo con el Ballester (G) en la taberna del Mezquida, saliendo el procesado solo de dicha taberna y dirigiéndose á la del Miralles, siempre solo, recorriendo varias tabernas más; y fué detenido por la guardia civil en la casa de *Can Mandosca*. Encontró al guardia nocturno, entre nueve y diez en la calle del Vino, y después lo encontró

## EN LA AUDIENCIA

de nuevo, ya más tarde no se aperchibó de la erosión que tenía en la nariz hasta que el Juez le preguntó su origen; y explica que ésta se la produjo trabajando al caer al suelo, cuatro ó cinco días antes del hecho de autos y trabajando con el Solar. Dice que en la taberna del Mezquida vió al Manresa y no salió con él aquella noche.

#### Prueba pericial

Comparecen los peritos D. Cosme Prohens y D. Damián Mezquida. Afirman éstos que las heridas son producidas por una misma mano y con instrumento punzo cortante, y que produjeron la muerte instantánea.

Examinan al procesado y contestan que no hay ninguna señal de herida en la cara de éste.

Contestan á la defensa que las heridas pueden ser también producidas en la espalda estando egarrados los dos hombres.

#### Prueba testifical

Son renunciados los guardias Juan Pérez y Antonio Burguera.

**Bartolomé Manresa.**—De 24 años de edad, casado, afirma que la noche de autos habló con él en la taberna del Mezquida y que salió con él invitado para echar unas piedras al Ballester, pero puramente con objeto de broma, se marcharon por la calle del Vino y la Verónica, y al llegar á ésta se situaron uno en cada esquina, pero que no estaban ocultos, serían esto las diez ó las once. Afirma que antes de pasar el Ballester pasó el sereno, y al preguntarle que hacían, le contestaron que iban de mujeres. No sabe que contestar al fiscal cuando éste le pregunta por qué contestó esto y no que iban á dar una broma al Ballester.

Cuando divisaron al Ballester, el declarante echó una piedra rodando por el suelo y se marchó corriendo. No sabe que el procesado echase piedras ó hiciese algo, puesto que insiste en que se marchó en seguida.

Se marchó á *Can Mandosca* después de tirar la piedra.

Contesta á la defensa que cuando el procesado le invitó para echar piedras, le dijo que era contra los dos hermanos.

El señor Presidente hace notar al testigo que en la declaración del sumario dijo, que después de tirar la piedra, vió que el procesado embestia al Ballester, y ahora dice que no, resultando pues que hay contradicción contra aquella declaración y la de ahora. Contesta el testigo que no sabe explicarlo y cree que no lo dijo.

En vista de esto el Presidente ordena celebrar

#### Un careo

Se celebra entre el procesado y el testigo para aclarar la contradicción y que se pongan de acuerdo ambos, es decir, que el procesado niega que invitase al Manresa á tirar las piedras y que se marchase con él, mientras que el Manresa dice que fué con él y que éste tiró una piedra marchándose después. En el careo cada uno sostiene su declaración.

El Presidente da por terminado el careo.

#### Continúa la prueba testifical

**Miguel Adrover.**—No se presenta por estar enfermo, en su vista se lee la declaración ante la guardia civil y la del sumario. Es el guardia de punto de la calle del Pino que declara que encontró al procesado acompañado del Manresa y que al preguntarle donde iban le contestaron que de mujeres; que más tarde encontró al Taberner y al Manresa, después al primero cerca de casa del boticario y que le vió desaparecer, entrarán luego de que habían herido á un hombre aquella noche y que el que se lo dijo fué el Andrés Taberner.

**Andrés Taberner.**—El procesado es tío suyo, 21 años de edad. Contesta al Sr. Fiscal que la noche de autos acompañó al Ballester; y al llegar á la calle del Corredor se echaron dos pedradas y entonces ellos huyeron corriendo y acorciándose entonces una persona de las dos que se echaron las piedras, que yo conocí que era mi tío (palabras del procesado) pegó dos navajazos al Ballester agrediendo por la espalda.

Pregúntale la defensa; cómo es que en la declaración que prestó ante la guardia civil dijo que no sabía quien era que pegó al Ballester y ahora dice que está seguro, á lo que contesta el testigo que en un principio tuvo un poco de reparo en decirlo porque era éste su tío, pero que ahora está seguro de ello, y lo dice francamente que fué su tío quien mató al Ballester, para lo cual le embistió por la espalda, y después de darle dos navajazos, huyó.

Continúa diciendo que después de esto fué á decir á su padre lo sucedido. Contesta que no les invitaron el último año á las *matanzas* del procesado. Conocía al Ballester que de esto hacía cinco ó seis años. Acompañó á la víctima porque le venía de paso para ir á su casa. Afirma que el Ballester cayó al suelo en el mismo instante que le pegaron; al momento de caer llamó á la casa del Joaquín, marchándose después á dar parte, y luego á contar lo ocurrido á su padre, puesto que se trataba de un tío suyo.

El Fiscal renuncia á la declaración de los testigos Sebastián Covas, P. A. Ballester, Gregorio Taberner, Antonia Ballester y Juan Forja.

**Lorenzo Mezquida.**—Afirma que el Ballester iba mucho á su casa y que era aficionado á la bebida, particularmente aquella noche bebió más que de ordinario y que bebió también mucha agua. Afirma que varias veces habló con el Andrés Taberner y que este dijo que no podía asegurar quien era el autor de la muerte. Ha oído decir que el cadáver encontraron una pistola y un cuchillo. Contesta al Sr. Presidente lo que el Andrés Taberner dijo dentro de su casa que no podía precisar quien era el autor, pero no se lo dijo á él.

**Julián Obrador.**—Dice que en la tarde del 6 de Noviembre estuvieron en su establecimiento los hermanos Taberner y el Ballester, y que los tres se reunieron y discutían sobre *matanzas*. Después de la discusión todavía bebieron juntos algunas veces; más tarde volvieron á su casa á tomar una copa el Ballester con el Andrés Taberner, y eso era ya cuando cerraron.

El presidente hace ver al testigo la contradicción que hay entre la declaración del sumario y la de ahora, pues de la primera resulta que fueron tres veces, la última para recoger un paraguas.

**Joaquín Taberner.**—Es hermano del procesado. No declara puesto que la ley le exime de ello.

**Lorenzo Lladó** es renunciado.

**Gabriel Rosselló** y **Antonio Mayol** son renunciados.

#### Suspensión

A la una y media se suspende la sesión para continuarla mañana á las diez y media.

## Repartición de premios

En la mañana de ayer en el salón principal del Ayuntamiento tuvo lugar la repartición de premios á los alumnos pobres de las escuelas públicas de esta ciudad.

Poco antes de las once en las salas inmediatas estaban presentes los diferentes alumnos, con sus respectivos profesores y maestras.

Comenzó el acto, que presidió el señor Font y Monteros. Este dirigió la palabra á los alumnos allí presentes. Les habló en mallorquín para enaltecer el acto que se estaba realizando. Dedicó á los alumnos premiados que venían con sus devalos con el galardón más preciado. También tuvo frases de elogio para los profesores que han enseñado á los alumnos. Entendió que, 'actos como el que se iba á realizar debían verificarse puntualmente y esperaba que el futuro Ayuntamiento, continuara la senda que el presente le ha señalado, pues es indudable que redundará en bien de Palma y de su cultura, por la cual todos tenemos que velar.

Seguidamente el concejal Sr. Castaño se levantó también para enaltecer la enseñanza. Explicó la importancia del acto. Hizo presente que los pueblos son tanto más adelantados cuanto más apoyo se presta á la enseñanza. Cree que la iniciativa que ha tomado el Ayuntamiento debe continuarse en años sucesivos y elogia á los alumnos y profesores.

A continuación se procedió á la repartición de los premios á los alumnos siguientes:

Escuela superior de niños.—Antonio Salleras Oliver y Gabriel Perras Pons.

Escuela superior de niñas.—Micaela Barceló Portells y Francisco Vidal Ferrá.

Escuela de niños calle de San Pedro.—Francisco Berga, García y Damián Quintana Alomar.

Escuela de niños calle de Moyá.—Antonio Juan Nadal y Sebastián Adrover Marqués.

Escuela de niñas de la calle de Felu.—José Terrasa Pou y Jorge Mut Fiol.

Escuela de niñas de la calle de Felu.—Francisca Ferrer Parets y Antonia Bauzá García.

Escuela de niñas de la calle del Sindicato.—Antonía Vidal Calatayud y Juana María Rotger.

Escuela 1.ª de párvulos de la calle de Sans.—José Bonifí Fuster y Bartolomé Saestre Pol.

Escuela 2.ª de párvulos de la calle de la Rosa.—Juan Más Salvá y Juan Llompart Comas.

Niños de Santa Catalina.—Ramón Martínez y Jorge Castell Palmer.

Niñas de Santa Catalina.—Catalina Serra Cardona y María Espinosa Gran.

Niños de los Hostalets.—Juan Perras Ferrer y Ramón Llofite Rovira.

Niñas de los Hostalets.—Antonía Cantalops y Ana Rullán.

Niños de la Soledad.—Juan Obrador Mercant y Domingo Ferrando Pujol.

Niñas de la Soledad.—María Perras Salvá y María Vicens Coll.

Niños del Molinar.—Francisco Roig Clar y Rafael Adrover Roca.

Niñas del Molinar.—Juan Palmer Pujol y Juana Arbós Colom.

Niños del Secar del Real.—Pablo Terrasa Lladó y Jaime Roca Mateu.

Niñas del Secar del Real.—Francisca Flexas Bestard y Carmen Lladó Rey.

Niños del Coll d' en Rebassa.—Mateo Coll y Miguel Palmer Batle.

Niñas del Coll d' en Rebassa.—Antonía Galmés Estarás y Rainunda Mayol Más.

Niños del Terreno.—José Carreño Juan y Gabriel Riera Esterlich.

Niñas del Terreno.—Magdalena Palmer Tomás y Francisca Barceló Barceló.

Niños de la Vileta.—Juan Ginard y José Pons Martorell.

Niñas de la Vileta.—Margarita Ripoll Palmer y Magdalena Vicens Fran.

Niños de Son Sardaña.—Nicolás Beltrán Tous y Juan Fran Juan.

Niñas de Son Sardaña.—Antonía Ri go Fiol y Margarita Romaguera.

Niños de la Bonanova.—Rafael Moray Abraham y Antonio Monserrat Porcel.

Niñas de la Bonanova.—María Lozano Frau y María Bestard Palmer.

Niños de Indioteria.—Antonio Salom Pizá y Jorge Cabrer Más.

Niñas de la Indioteria.—Catalina Crespi Catellas y Francisca Juan Frau.

#### Escuelas privadas

Miños del Pla de San Jordi.—Antonio Ramis Nadal y Miguel Pizá Pons.

Niñas de la Orizana.—Sancha Molas Pont y Catalina Torrens Arbona.

Miños de Son Rapina.—Juan Arnau

Rosselló y A. Escuela de guera y Fran. Escuelas José.—Juan mañy.

Segunda i. tin Morales Tercera i. Bartolomé Cuarta i. Pedro José Quinto i. y Sebastián Centro Inst. Colom V. Más.

Todos esto nalmente sus Termina primera e gracias a l tiva de tan premiar á los tingen en l un elogio de entendió que por la enseña I se dió po

El est y

No tardar dradoras q que conside parnos de las festaciones e pudiéramos que también ruidoso fene Nadie sabe más es el c no ofensivo a desde tiemp prevención, miedo.

Demuestr nos, asirios estornudaba auxilio de los países de Or ligión que estornudo agterro y res cías.

Indudable concreto se bros antiguos blancos y ne tengan tan s debe á qu alguna vez, los humanos

Un histori ce que cierte Europa poco síntomas Otro historia describiendo jo Continent centuria, afir al suelo estor guido.

No es de e ganado eso tiempo que torio haya si y que se e con estas ó «Dios te ay otros por el ran en el léx

En la Indi tan acado, en el tembri fándose en á empezar la veces como terruptor.

Una leyen tes de apar en la tierra nular en la sencilla r mortal inde cob cerca d que los ier cuantas ve pre que al haberse libr yenda anal

Roselló y Antonio Martorell Guasp. Escena de Ciegos.—Pablo Seguí No-

parezca, entre los aborígenes de América, el tiempo del descubrimiento. Teodoro Irving en su Conquista de Florida,

presionado y arranca en diversos momentos aplausos espontáneos. Lo más hermoso de la obra es el último cuadro de ella, tiene un final inesperado y de mucho efecto.

mente impresionados se asocian, con nosotros, al dolor que embarga a su esposa, madre, y demás familia a quienes enviamos nuestro pésame.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Fiestas literarias Madrid 6 a las 10 En Ciudad Real, la Real Academia de Enseñanza ha celebrado espléndidas fiestas en honor del Obispo.

El estornudo y la superstición

No tardarán las heladas brisas, engendradoras de estornudos y toses. De ahí que consideremos de actualidad el ocuparnos de la primera de dichas manifestaciones catarrales, en su parte que pudiéramos llamar pintoresca ó amena;

Esta costumbre de la salutación al estornudante sufrió un eclipse cuando, allá por el siglo XVIII, se puso de moda el tomar rapé. La razón se comprenderá fácilmente. Estimulada con frecuencia la pituitaria por el polvillo del tabaco no era cosa de que aquellas excelentes personas se pasaran el día y la noche dedicándose frases de cumplido estornudatorio.

El barítono Sr. Rufart posee buena voz, gallarda figura y dice con mucha maestría. El Sr. Bergés actor tan favorito de nuestro público estuvo bien en la parte cómica. El Sr. Palarea, Guasch y Calle muy acertados.

Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor correo de Barcelona figuraban, el propietario de La Protectora D. Manuel Salas, el archivero y abogado D. Benito Pons Fábregues y los comandantes don Ricardo Buguete y D. Eduardo Crespo.

Grandes plantales de almendros Para trasplantar, diríjase á Pedro A. Fojadas, Plaza Oriente 12, esquina nuevo mercado INOA.

El viaje del Rey Telegrama de D. Alfonso Madrid 5 a las 10'15 S. M. D. Alfonso, desde Furiog, ha telegrafiado á su madre en esta forma:

Nadie sabe la razón á ciencia cierta; más es el caso que tan sencillo cuanto inofensivo acto orgánico ha sido mirado desde tiempos remotísimos con cierta prevención, con respecto y hasta con miedo.

Con la desaparición de las cajitas de rapé volvió á entrar en vigor la añeja costumbre si bien hubo una época en que el estornudar en público se tenía por rasgo de mala educación, aunque se dispensase á la víctima del «accidente» el obligado «¡Dios le ayude!»

El Sr. Bergés alcanzó grandes aplausos en Los Pícaros Celos que se representaron ayer noche, siendo también aplaudidos los Sres. Tormo Rufart y Rebull.

Los individuos de 1.ª y 2.ª reserva que deben pasar revista en el cuartel de la calle del Socorro son únicamente los pertenecientes á la Sección de Administración Militar.

PÉRDIDA Se ha extraviado una perra con las piernas algo rojas, que atienda al nombre de «Adelita» antropona de perro páchon y tufón, lleva collar de piel negro.

Continúa el viaje A las cuatro y 22 minutos llegó á Burdeos el tren regio. El cónsul de España en aquella ciudad no pudo ver á D. Alfonso, porque éste dormía.

De Teatros

El sábado por la noche y con la compañía de zarzuela que dirige el primer actor Pepe Bergés se inauguró la temporada de Invierno en el teatro Lírico. El tendido del Lírico se veía el sábado totalmente ocupado por numerosos público y en los palcos y butacas se destacaba bastante animación.

Lírico

La compañía se presentó ante nuestro público con un buen cartel. La repriese del Pobre Valbuena y el estreno de las obras Los Guapos y El Perro Chico que tantos éxitos han obtenido en Madrid, eran las obras anunciadas para el debut. El público escuchó y rió una vez más los chistes de Arniches en el Valbuena, obligando á repetirse varios números.

Gacetillas

La dirección del Arriende de Contribuciones é Impuestos de Baleares, nos ruega hagamos público que habiéndose recibido en dicho Arriende, recibos por el impuesto de utilidades sobre préstamos hipotecarios del corriente año 1905, correspondientes á esta Provincia, se advierte á los señores contribuyentes que pueden hacerlos efectivos durante el corriente mes, sin imposición de recargos, en las recaudaciones accidentales ó permanentes de sus respectivos pueblos.

Somatose

El legítimo Jarabe Gilment cura la Salud anémia, escrófulas, tisis.

PREPARACION COMPLETA Para el ingreso en las escuelas de Ingenieros industriales y para las asignaturas de Ampliación de la Facultad de Ciencias. Clases particulares de Matemáticas á cargo de don Ramón Taix, ingeniero militar y D. Miguel Sampedo, Licenciado en Ciencias.

La Bolsa Madrid 6 a las 16 Interior contado. . . . . 79'00 Interior fin de mes. . . . . 79'17 Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'20 Banco de España. . . . . 425'00 Compañía de Tabacos. . . . . 385'00 Francos . . . . . 28'05 Libras . . . . . 32'16 Exterior de París. . . . . 92'60 FABRA

La Protectora

En este teatro se representaron ayer noche las zarzuelas Quien fuera Libre, Las Carceleras, y Lohengrin. El teatro estaba lleno por completo y el público aplaudió á todos los artistas especialmente al Sr. Planells en Las Carceleras y la Sra. Román y Sres. Forzeza, Martí y Leiva.

La Protectora

En la Sección de Instrucción Pública se ha recibido el título de Licenciado en Medicina y Cirugía expedido á nombre de D. José Mir Mir.

Jaime Hernández, pintor

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 6 pesetas balón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

SESION ESCANDALOSA

Zaragoza.—En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento, se promovió un escándalo fenomenal, por haber denunciado un regidor que en la ciudad se jugaba á los prohibidos.

Más telegramas

Acta por acta Madrid 6 a las 9'15 Según se dice, se aprobará el acta del distrito de Sorbas, cuyo candidato es amigo del Sr. Salmerón, á cambio de ser declarada leve la del distrito de Montilla. Los republicanos lo niegan.

LECCIONES

De Pintura y Dibujo lineal, lavado, de figura, de adorno y topográfico, por D. JAIME GUZMAN, Profesor del Instituto, Obispo, 5.

Lotaría Nacional

Sorteo del 10 de Noviembre En la administración de la plaza de Cort se ha recibido la segunda remesa. Números 16.991 al 99 10 pesetas el décimo

Epectáculos

Mañana á las 6 y media tarde: El Perro Chico, entrada general, 20 céntimos. Noche, á las 8 y cuarto. La Corrida de toros. Los guapos y El mal de amores.—Entrada general, 0'60 ptas.

CAFÉ MAHONES

Éxito creciente el notable cuadro de variedades. Todos las noches de ocho á doce extraordinarias funciones, tomando parte los reyes del Círculo Walk Levy Brothers y las artistas Carmen Martínez, Rosita Golbás, Paço Uvalto y el non plus ultra monsieur Morsin.

El grumete

El grumete me dijo también que llegados á Saint Helier, Loudec había vendido su barco, y que les dió 50 francos á él y á su camarada, despidiéndolos y recomendándoles el mayor silencio sobre todo lo sucedido, si no querían tener disgustos con la justicia.

El grumete

En esto, como ví que el pobre muchacho no tenía más que decirme y que no estaba muy allá de fortuna, le dí una buena gratificación y lo dejé irse. —¿Y no volviste después á Saint-Malo? —No. —¿De modo que nadie sabe lo que ha pasado? —Nadie, excepto yo. —Pero, ¿no me has dicho que Olimpia Mignot estaba en el barco piloto? —Sí. —¿Y sin duda también Mr. de Gondec? —No lo creo. —¿Y dices que se han casado? —Positivamente. —¿Cuánto tiempo hace? —Siete ó ocho años. Residen en París.

# ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA

## Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera Farmacéutico-Barcelona

El profesor en Medicina y Cirujía abate suscrito con patente folio 12. CERTIFICADO que el Jarabe de Hipofosfitos en cuya composición el Doctor y distinguido Farmacéutico Sr. Freixas Romera ha agrupado sabiamente los de cal, sodas, quinina y manganeso con el cacodilato de hierro, es una elaboración hecha magistralmente y a la perfección moderna, muy grata al paladar y un verdadero tónico reconstituyente; de ahí que su uso esté hoy siempre a la orden del día del médico práctico y será aun en adelante mayor su empleo por sus indicaciones altamente necesarias en los excesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres; en la anemia y en todas las extremas manifestaciones de la debilidad orgánica así de nacimiento y lactancia como en la producida por otras enfermedades. La observación y la experiencia del uso de este Jarabe evidencia que reconstituye a los débiles y enfermos; por lo que lo firmo en Palma a 18 Septiembre de 1905.—**Jaime Font Monteros.**

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2'50 pias. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro

### Don Gabriel Palmer Gelabert, Calle de Sintas, 16, entresuelo---PALMA

**Somatose**  
Reconstituyente de primer orden.  
Estimula en alto grado el apetito.  
Farbenfabriken vorm. Friedr. Bayer & Co., Elberfeld.

# HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Reconocida por todas las autoridades médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

**No más vello**  
20 años de éxitos es la mejor garantía de los **Pólvos cosméticos de Franch**, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bot. —Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

## EL RABIOSO DOLOR de Muelas Cariadas

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el **Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los aceites que se anuncian, sino de un remedio QUE VENDE EN EL COTO a esos dolores, que parece que van a agotar los horizontes del sufrimiento, destruyendo también la fealdad que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad a 2 pesetas bot.

**Bronquitis Tisis**  
PULMONIAS y demás afecciones de las vías respiratorias se curan y evitan con la **Inhalación Fiamos** de venta en todas las farmacias. Depósito Farmacia Valenzuela, Cuartera, 2, Palma.

Depósito en Barcelona: Farmacia Oliver, Hospital, 2.

**Pastillas Crespas de Menthol y Cocaina**  
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, compensando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofiadas o atrofiadas, de forma seca, granulosa, glandular, oónica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

## Tos—Bronquitis—Ronquera—Asma

y demás afecciones del aparato respiratorio

### Pastillas Balsámico-Pectorales

I. FREIXAS ROMERA, FARMACÉUTICO, BARCELONA

LABORADAS CON PRODUCTOS DE PUREZA GARANTIDA

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis. Indispensables a los fumadores, cantantes, oradores y en general a los que tengan que hacer mucho uso de la voz. Gracias a los principios volátiles que contienen, a medida que se van disolviendo en la boca se desprenden y embalsaman el aire que se respira, por esto son francamente pectorales y expectorantes fluidificando las secreciones bronquiales facilitando su expulsión.

Venta en todas las Farmacias 1'50 pesetas caja. Unico representante en Baleares el Cirujano Pedicuro

D. GABRIEL PALMER GELABERT, Calle de Sintas, 16, entresuelo, Palma

### Éxito de 23 años

Medalla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901



Es el mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Representante en Baleares Jaime Fig Castellá, Sta. Bárbara, 3 Palma

Asigna a la madera una duración triple, 1 kilo reemplaza a 10 kilos de alquitran. Las estacas, soportes de góndolas, travasos de vías de ferrocarril, sotechados, barracas, barreras, etc., pintados al Carbonyle, duran 3 veces más. Los postes telegráficos, telégrafos, transportes de fuerza pintados, con el Carbonyle duran 10 años en tierra sobre la misma punta.

Pedir prospecto núm. 2, Sociedad Española del Carbonyle E. Super-vielle y C.ª Reisteria (Gaspúscas)

**MOTEL UNIVERSO**  
BARCELONA, PLAZA PALACIO 3  
Propietaria Viuda de J. Serra. Hospedaje desde 5 pesetas.  
RESTAURANT A LA CARTA.

### Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Llesalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

### Ocasión

Se vende un dormitorio y una sillera de nogal, recién construidos. En el taller de carpintería de la calle de la Unión, núm 63, podrá verse de 8 a 12 y de 3 a 6

### Se alquila

Una casa segun en la calle de Tierra Santa núm. 9 con vista a la calle de la Marina, con dos entresuelos, cuadra, cochera, agua en abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia. Informar en Conquistador número 39, entresuelo.

### Se alquila

Parte de un primer piso amueblado independientemente y con gas. Calle del Mar, 20.

### Nodriza

Una de 28 años y leche de 3 días desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Portol (Marratxi). Escribir Juan Pagés, Portol, (Marratxi)

## Anti-asmáticos Segalá

PAPELES, CIGARRILLOS Y PICADURA, que pueden usarse indistintamente para calmar en el acto todo ATAQUE DE ASMA y SOFOCACION.

### Depilatorio Segalá

Extirpa el PECO O VELLO, sin perjuicio ni incomodidad alguna y suaviza la piel.

### Anti-hemorroidal Segalá

Curas las almorranas, (MORENAS) por crónicas que sean.

### Parches Santa Rita

Evitan el aborto y curan el dolor de los riñones, relajación y esterilidad.

### Jarabe infantil Segalá

Infalible en la BABA, DENTICION FORRO, IRITACIONES, CALENTURAS, etc., etc.

### Lombricida Segalá

Exclusivamente vegetal para la expulsión de las lombrices (CUCOS) Botica Correas, Giguas, 5, Barcelona.

### Magnesia Perla

SOLUBLE EFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA. Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal.

Fabricación española en competencia a todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Cuentos la conocen no piden de otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos. Representantes depositarios Bo cana, Sucesores Plaza de Corti, 8 droguería, Palma de Mallorca.

**Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCURNY**

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FÁBRICA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Osonera, 6.—Teléfono 1.647, Barcelona.

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

# JARABE PAGLIANO

## Depurativo y refrescante de la sangre del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Profesor Ernesto Pagliano 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mi autorizado.—En Palma de Mallorca, Miguel Bestard, droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4 depositario por Palma é isla.

PREMIADO EN LA EXPOSICION FARMACOPEA DE 1894 Y EN LA DE HIGIENE DE 1900 CON MEDALLA DE ORO

## Intimación

En toda España circula alevadamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla de drogas para la salud de quien hace uso de él. Mi nombre Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Está atento el público; para siempre mi MARCA DE FABRICA, EN ROJO, AZUL Y ORO legalmente depositada. Todo frasco y toda caja sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifica mi producto, a quien usurpa mi nombre. Prof. ERNESTO PAGLIANO, y a quien con la venta de tal falsificación produce daño a la salud pública y a mi reputación.

—¿De veras?  
—¡Oh! lo he visto con harta frecuencia todo el tiempo que fui cochero. Cada día los encontraba en el coche de Bofina... y la verdad, no tenían el aire de adorarse.  
—¡Ah!... ¡ah!  
—Y aun se me figura que el vizconde se ha arrepentido un poco de su casamiento.  
Meriadec se sonrió maliciosamente.  
—Porque en fin,—añadió sencillamente Perdicol—convengamos que para un hombre de su clase, y rico por añadidura, enlazarse con la hija de una administradora de correos, no me parece a la verdad muy digno.  
—¿Tú lo crees?  
—¡Tomal es lo que habrá dicho todo el mundo.  
—¡Bah!—dijo Meriadec con desdenosa calma;—tanto vale el uno como el otro.  
—¡Oh! no. Si dijerais eso de Mr. de Faustiniere, replicó Perdicol,—tendrais fundada razón; porque al cabo, puesto que ha muerto, no hay para qué ocultar la verdad sobre su cuenta: era lo que se llama un verdadero canalla. Pero respecto a Mr. de Gonidec, no hay que decir... figuras que hasta ha renunciado a su parte de herencia.

que lo conducía había naufragado en alta mar.  
—¡Demonio!—exclamó Perdicol;—entonces esos infames van a cobrar el dinero, porque de todo eso hace ya cerca de diez años.  
—Sí, pero para hacerse pagar se necesita presentar los dos recibos, cosa que ellos no saben.  
—¡Ah!...  
—Y si han podido apoderarse del uno, no tienen el otro.  
—¿Y ese otro se ha perdido?  
—No,—dijo Meriadec.  
Y antes de explicar lo demás, se detuvo un instante, y tomó un trago de cerveza.  
—Aquí es donde empiezan mis aventuras,—dijo volviendo a poner el vaso sobre la mesa.

### IV

Perdicol escuchaba atentamente a Meriadec, y lo contemplaba con cándida admiración.  
Era Meriadec y no lo era; era el joven de mirada franca y leal, y de sonrisa dulce y apacible... pero, a pesar de todo, no era el mismo Meriadec, como se decía para sus adentros el honrado Perdi-

tiempo necesario para que su hijo viniese a Europa y presentase el segundo recibo.  
—Ahora,—dijo Perdicol,—lo comprendo todo. Loudeec, Olimpia y los otros, antes de desembarazarse de Cartahut, le habían cogido los papeles.  
—Naturalmente.  
—Y fueron a presentar el recibo a la Compañía de las Indias.  
—Así es,—dijo Meriadec.  
—¿Y la Compañía les ha pagado?  
—¡Oh! El cajero les dijo riendo, que podían volver a pasar dentro de diez años.  
Y Meriadec se echó igualmente a reír.  
—Lo que hace—dijo entonces Perdicol—que el hijo ha podido venir, y ha entrado en posesión de su fortuna.  
—¡Ah! no, amigo mío,—respondió Meriadec con una amarga expresión de melancolía.  
—¿Pues qué ha sucedido aún?—preguntó Perdicol.  
—Ha sucedido,—repuso Meriadec,—que yo me embarqué para las Indias, que llegué después de una penosa travesía, y que no pude encontrar al hijo de Cabestan.  
—¡Ah!  
—Se había embarcado hacia seis meses con su mujer y sus hijos, y el barco

—¿Y es en eso en lo que fundas tu estimación?  
—¡Total siempre es algo Meriadec se encogió de hombros.  
—Voy a probarlo lo contrario,—dijo.—¡Bien! si hay otra causa... murmuró Perdicol mirando con curiosidad al capitán.  
—A mi vez,—dijo éste,—voy a contarte mi historia.  
—¡Calla es verdad,—exclamó Perdicol sonriéndose.—Hablamos... hablámos... y no me habiais dicho todavía nada. Porque al fin, vos no habréis llegado a capitán... así, de golpe, como si dijéramos.  
—No,—dijo Meriadec,—escucha... Perdicol llenó de cerveza los dos vasos, se puso de codos sobre la mesa, y esperó con mayor atención.  
—Es bien seguro,—continuó Meriadec,—que si Cabestan y yo hubiéramos sabido en esa fatal noche, que Cartahut no había perecido al ser precipitado desde la costa, las cosas hubieran tomado un giro diferente, tanto para mí como para los otros.  
—¿Qué queréis decir?  
—Cabestan tenía dinero, amigo mío, mucho dinero,—continuó Meriadec.—¡Ah! ¿cómo era verdad?  
—Sí, una suma considerable que se